

Presentación de los trabajos de este número

El presente número de Revista Estudiantil de Economía (REE) se integra por cuatro artículos elaborados por equipos de alumnos de la licenciatura en economía del Tecnológico de Monterrey. En estos, se abordan temas fundamentales para la economía, desde la eficiencia del gasto público hasta los efectos de la política monetaria, ofreciendo un análisis que enriquecen tanto el debate académico como la práctica económica. Además, la presente entrega introduce una novedad: la modalidad de entrevista, que complementa los artículos con reflexiones de expertos investigadores y docentes.

El primer artículo, "**Eficiencia del gasto y satisfacción ciudadana: Estudio de los municipios de la zona metropolitana de Monterrey**", de Ylenia Anael Alvarado Mora, Cossete Itzel Pérez Cabello y María Teresa Medina Magaña, analiza la relación entre la eficiencia técnica del gasto municipal y la satisfacción ciudadana con los servicios públicos. Utilizando metodologías avanzadas como FDH, DEA-BCC y un índice compuesto, los autores revelan una discrepancia significativa entre la eficiencia técnica y la percepción ciudadana. Este hallazgo subraya la necesidad de que los gobiernos locales no solo mejoren la eficiencia en la asignación de recursos, sino también fomenten la participación ciudadana, la transparencia y la calidad en la prestación de servicios. El estudio plantea una reflexión crucial: la eficiencia técnica no es suficiente si no va acompañada de una gestión que responda a las expectativas y necesidades de la ciudadanía.

En segundo lugar, "**Elasticidades intertemporales de la demanda de bebidas alcohólicas en México**", de Luis Díaz, Miguel Romero, Erick Calderón y Alejandro Soteldo, examina el impacto de los impuestos sobre las bebidas alcohólicas en los ingresos fiscales. Basándose en la teoría del adicto racional de Becker y Murphy (1988) y las curvas de Engel, los autores utilizan métodos econométricos avanzados, como Mínimos Cuadrados Ordinarios Dinámicos (MCO) y el método de dos etapas de Heckman, para demostrar que un aumento en el Impuesto Especial sobre la Producción y Servicios (IEPS) de la cerveza podría generar ingresos adicionales significativos. Esto se debe a la inelasticidad de la demanda, tanto a nivel federal como estatal. Este estudio no solo aporta evidencia empírica relevante para la política fiscal, sino que también resalta la importancia de diseñar impuestos que equilibren la recaudación con el comportamiento del consumidor, especialmente en un contexto donde las bebidas alcohólicas representan una fuente importante de ingresos para el erario público.

El tercer artículo, "**La transmisión de la política monetaria y su efecto en la economía mexicana en los años 2001-2008**", de Carlos Felipe San Martín García, Andrea Miranda Flores Gutiérrez, Juan Pablo Marquín Galván, Maximiliano Peña Prado y Luis Alberto Basurto Hervert, profundiza en los mecanismos de transmisión de la política monetaria en México. Mediante un modelo SVAR basado en el marco teórico de Galí y Monacelli (2005), los autores analizan cómo las variaciones en la tasa de interés afectan la producción, la inflación y el tipo de cambio. Sus hallazgos revelan relaciones complejas y cíclicas entre estas variables. Por ejemplo, la tasa de interés tiende a aumentar con la producción y la inflación, mientras que su relación con el tipo de cambio es mixta. Este análisis ofrece

insights valiosos para el diseño de políticas monetarias más efectivas, especialmente en un contexto de volatilidad económica.

Finalmente, "**Respuesta de la tasa de interés nominal a factores económicos y su impacto en la estabilidad macroeconómica en México (2011-2020)**", de Juan Altamirano, Nery Castillo, Jaime Calzada, Marco de la Mora y Jesús Saenz, complementa el análisis anterior al examinar cómo la tasa de interés nominal responde a cambios en la inflación, la producción y el tipo de cambio real. Utilizando un modelo SVAR, los autores demuestran que la política monetaria del Banco de México ha sido congruente con su objetivo de mantener la estabilidad de precios. Sin embargo, también observan que un aumento en la tasa de interés no siempre conlleva una contracción del PIB, lo que sugiere que la relación entre estas variables es más matizada de lo que se suele suponer. Este estudio refuerza la importancia de una política monetaria flexible y adaptativa, capaz de responder a los desafíos de un entorno económico dinámico.

Además de los artículos incluidos en este número, presentamos una entrevista exclusiva con el Dr. José de Jesús Salazar Cantú, fundador de la REE y su editor hasta diciembre del año pasado, conducida por el Dr. Juan Sánchez García. El Dr. Salazar Cantú, reconocido economista y profesor que ha influido significativamente en la formación de generaciones de profesionales y ha contribuido al quehacer de la disciplina económica y las ciencias sociales en una extensa lista de proyectos de investigación. Durante esta conversación, se abordan temas cruciales como el impacto de la investigación en las políticas públicas, el valor de la interdisciplinariedad en la formación de economistas y los desafíos que enfrentan los jóvenes en el campo profesional. Esta entrevista no solo brinda una perspectiva cercana a la trayectoria de un experto, sino que también promueve una reflexión sobre el futuro de la economía y su papel en la transformación de la sociedad. En conjunto, los artículos y la entrevista de este número no solo reflejan la diversidad temática y metodológica de la investigación económica actual, sino que también ofrecen contribuciones significativas para entender y mejorar las políticas públicas en México. Este número de la REE invita a reflexionar sobre cómo la economía puede ser una herramienta poderosa para impulsar el bienestar social y la estabilidad macroeconómica.

Atentamente,

Miguel Alejandro Flores Segovia
Editor de Revista Estudiantil de Economía